



2024-25 年度 国際ロータリー会長テーマ  
『ロータリーのマジック』  
RI 会長 ステファニー A. アーチック

川崎北ロータリークラブ会長テーマ  
『時代の変化と融合し、新しいロータリーライフを』  
会長 波木井 輝昭

Rotary  
川崎北ロータリークラブ

# 川崎北ロータリークラブ会報

会長 波木井 輝昭

幹事 石坂 想

会報委員長 大塚 正一

事務所：〒211-0063 川崎市中原区小杉町 3-70-4 ホーユウパレス武蔵小杉 104 TEL 044-722-8037 メール：knrc@nifty.com

URL：http://kawasaki-north-rc.blue.coocan.jp/

例会：毎週水曜日 12：30 二子玉川エクセルホテル東急

## 第 3092 例会

令和 7 年 4 月 9 日 (水)

(本年度第 31 回)

### 点 鐘

波木井輝昭 会長

### 司会と斉唱

谷口一成 会場監督

半澤剛 ソングリーダー

「我等の生業」

### 出席報告

会員数 35 名	出席 23 名	欠席 12 名
(対象外 2 名)		出席率 69.70%
前々回訂正	欠席 17 名	MAKE UP 5 名
(対象外 2 名)		訂正出席率 71.43%

### お客様紹介

波木井輝昭 会長

横須賀市民生局福祉子ども部地域福祉課 終活支援センター

特別福祉専門官 北見万幸 様 (ゲスト・スピーカー)

大友康生 様 (松波会員ゲスト)

### 会長報告

波木井輝昭 会長

1. 地区より、2027-28 年度ガバナーノミニニー・デジグネート告知・確定宣言が届いております。(抜粋)  
当地区指名委員会において、R I 細則第 12 条 12.030 に基づき 2027-28 年度ガバナーノミニニー・デジグネートとして、横浜西 RC よりご推薦のありました 谷川公一 (たにかわ こういち) 氏を指名致しました。本年度、他の候補者のご推薦はありませんでしたので、告知後に別の候補者が推薦される可能性はありません。従いまして、告知と同時に 4 月 4 日付にて同君が国際ロータリー第 2590 地区 2027-28 年度ガバナーノミニニー・デジグネートに確定したことを、ここに宣言致します。  
※ガバナーノミニニー・デジグネート：ガバナー候補として指名された方
2. 川野さんの紹介で新横浜ロータリアンが卓話に来てくださいました。  
その時のバナーを後日いただきました。
3. 月曜日に私と石坂幹事、大塚ガバナーエレクト、次年度の谷口さんと松山さんとで藤沢南 RC に行ってきました。  
藤沢南 RC は衛星クラブを積極的に行っており、そのノウハウを聞きに行っていました。バナー交換もしてまいりました。
4. 前々からお話しがありました「ロータリー読本」がついに完成しました。

### 幹事報告

石坂想 幹事

1. 地区からの来信
  - ① 2025-26 年度地区研修・協議会本会議・分科会の動画配信開始のご連絡が届いております。  
公開日時：2025 年 4 月 1 日正午より 2025 年 12 月 31 日まで  
視聴義務者・報告者にあたる会員各位におかれましては、4 月 30 日までに視聴しご報告ください。  
なお、動画につきましては、全編に亘り全会員が視聴可能、地区 HP からのご視聴頂けますとの事です。  
※視聴 URL は、全会員あてにメール配信させていただきます。

- ② 第 9 回ロータリー日台ロータリー親善会議札幌大会 二次受付のご案内が届いております。

日時：2025 年 5 月 31 日 (土) 登録・友愛の広場 13：00～  
式典 15：30～ 懇親会 18：00～

場所：グランドメルキュール 札幌大通公園

登録料 (本会議)：会員 28,000 円 パートナー 15,000 円

※登録ご希望の方は、幹事までお知らせ下さい

登録・送金共：4 月 18 日まで

### 2. 他クラブ例会臨時変更

#### ● 川崎宮前 RC

4 月 15 日 (火) 移動例会 日本料理 今古本店 点鐘 18：30

5 月 13 日⇒7 日 (水) 献血奉仕活動 宮前保健所前 (鷺沼 RC と合同)

5 月 27 日 (火) 移動例会 物故会員を偲ぶ会 等覚院 点鐘 12：00

6 月 3 日 (火) 移動例会 和泉鮭 宮崎台店 点鐘 12：00

#### ● 川崎鷺沼 RC

4 月 16 日⇒18 日 (金) 4 クラブ合同研修セミナー

4 月 23 日・30 日 (水) 休会

5 月 7 日 (水) 移動例会 茶寮 海旬 点鐘 12：30

献血奉仕活動 宮前保健所前 (宮前 RC と合同)

### 3. 6 月 4 日に臨時総会を開催する予定

内容は、会則の一部変更の議題が出る予定です。それと子ども絵手紙展の来期以降の開催について、次期会長・幹事を中心として、会員のご意見を伺いたいということです。詳しい日時は後ほどお送りします。

### 委員会報告

#### 谷口一成 会長エレクト

4 月 23 日の例会後に第 1 回被選クラブ協議会を開催します。理事、役員、委員長は出席をお願いします。5 月 28 日の例会後には第 2 回被選クラブ協議会を実施予定です。また、5 月 14 日までに各理事、役員、委員長の皆様には行動計画書を提出していただきますので、忘れずにお願いします。

#### 次年度地区大会幹事：帯谷昌亮 会員

本日 3 時から、2025-26 年度 第 1 回地区大会実行委員会キックオフミーティングを開催いたします。場所は武蔵小杉のユニオンビルです。

### 卓話

横須賀市民生局福祉子ども部地域福祉課  
終活支援センター 特別福祉専門官  
北見万幸 様

#### 「遺骨が鳴らす警鐘を聞こう 横須賀市 2 つの終活支援」

横須賀市は川崎市よりも先の明治 40 年に市制施行されたんですけど、明治 40 年から今日までの一世帯に何人いるかというグラフです。特に戦後については、1 度も回復することなく、どこまでも 1 人世帯を目指しているとご覧になれますね。定規を引くと、全世界帯の人員が 1 人になるというのは 2070 年というのがわかります。

横須賀の浦賀には無縁納骨堂があります。東京湾の入口だったので、無縁の方、つまり遊郭の遊女さんや船乗りがたくさん入った無縁の墓を持っているわけですが、横浜市、逗子市、葉山町、鎌倉市などは無縁納骨堂を持っておりませんでした。横須賀は



1700年代から無縁納骨堂を持っており、その関係で市役所がこの関係の仕事をしているということです。

### 2003年から無縁納骨堂に入る一般の市民が増加

無縁納骨堂は、引き取り手のない、つまり無縁者を入れる。それはほとんどの場合、身元不明者だったんですね。ところが昭和の終わり、バブルのはじけた頃から、実は市民を入れるところが変わっていった。これはおかしいんじゃないかということで、部下をだいぶ叱った覚えがあります。ただ、部下からは「引き取っていただけないんだ」と強烈な反発を食いまして。

昭和38年からほぼ今日に至るまで、横須賀市の無縁納骨堂に入れた身元不明者の数は変わっていません。ところが身元判明者は1993年から増え始め2003年からは急増しています。一般の横須賀市民が無縁納骨堂に入るなんてことはおかしいんですよ。では、2003年頃に一体何があったのか。

### 大阪でも同様の現象が

毎日新聞社が調べてくれた、2006年度と2015年度の引き取り手のないお骨の数です。ほとんどが身元判明者です。今、日本ではだいたいエリア人口の1.3%が毎年亡くなるんですけど、ピークで1.5%が亡くなる時代がもうすぐやってきます。大阪市は260万都市ですので毎年3万人が亡くなるんです。2006年度は3万人が亡くなって、1,860人が引き取り手がありません。2015年度は、3,000人が引き取り手がありません。一般市民です、名前が分かっている。

なんでこういうことになっちゃったのか。大阪市は大供養祭をやっていますが、私は疑問でした。供養祭が悪いとは言わないですけど。なんで生きていうちに、本人たちの悩み聞かないんだよということじゃないですかね。

### ある低所得のペンキ屋さんの事例

横須賀市のKさんの遺書を偶然発見したんです。「私、死亡の時、15万円しかありません。だけど、このお金で無縁仏にしてもらえませんか。私を引き取る人はいません。」と。で、裏を読んで私は泣いちゃったんですよ。「あとぞお願い致します。」これ福島弁なんですよ。この遺書を市役所まで持ってきているのに、なんで受け取らなかったんだよって言ったら、「死んだら人格じゃないし、福祉の対象じゃないから」って。お前何言ってるのって思いましたね、私は。

最初の事業は割と簡単な形を作ったんですよ。市役所は1円もお金出しません。予算22,000円しかもらえなかったの。どうしたかという、葬儀屋と寺に協力してもらって、とにかく低所得で誰も頼れる親族がない人に限定して、一番安い金で契約してくれよと。一番安い金額は生活保護法である程度決まっているんですよ。そこに納骨費用と一文字戒名代を入れてくれと。どこの葬儀屋も協力に来ないんじゃないかなと思ったんですが、来ました。最終的に今は10社体制でやっておりまして。ドライアイス代も取らない。遺体搬送料も取らない。これ市内の葬儀屋としてやるんだよという意欲でやっていただいているんですが。市役所は死ぬまで訪問します。本人は葬儀屋さんにお金を25万円払うと。これだけの話なんですよ。ただ、市役所が死ぬまで訪問を続けて、亡くなったら火葬場に行って、我々職員が骨を拾って、持っていくわけですけど。それを市役所でやるということで、ご本人たちは安心して亡くなっていくわけでありまして。

### 引き取り手のないご遺体が増えたもう一つの理由

もう一つの理由が大事なんです。2003年頃から引き取り手のないご遺体が増え始めちゃったんですよ。マスコミは「人間の気持ちが冷たくなった、日本人冷たくなった」って簡単に結論を出したんですけど、私は信じられなかった。で、いろいろ調査を加えていくと、2003年頃にスマホと固定電話の契約件数が入り替わっているんですよ。それで部下たちに引き取り手のないご遺体の遺族にどうやって連絡しているのか聞いたら、手紙なんです。市役所はまず住民票を調べます。それから戸籍謄本を取ります。ご親族の住所と名前は戸籍附票を取ると出てくるんです。昔はそこまでわかっていたら、住所と名前から104の電話番号案内で電話番号がわかったんですよ。今はわかんないんですよ。倒れた本人のスマホもロックかかっているから。だから病院は入院させてくれず、民生委員が文句ばかり言うてくる。わかんないんですよ、緊急連絡先が。今はご遺族に「お悔やみ」っていうお手紙を1通出すんですよ。火葬のお金は墓地埋葬法という法律があって市役所ですら出しましたから、ご遺骨だけでも引き取っていただけないですかっていうと、相手も年寄で「ちょっと横須賀まで

は行けないんですよ」なんて。そこまで来たらしめたものなんですよ。ゆうパックで送るから。旧政府系は大丈夫ですから。今はなんにも交渉できないです。だからこうなっちゃったんだ。これは低所得とは関係ないじゃないか。

例えば、今ここで私が倒れますと、大友先生は私のフルネームをご存じです。でも、家族構成はご存じないです。娘の電話番号なんて知らないでしょ？ どうやって私を救おうかと真っ青になるんですよ。スマホロックかかっているけど、私は苦しんでいるので顔はゆがんでいるし、目はつむっているしで、顔認証はできない。こういう事態に今はなるんですよ。

### 第2の終活支援事業

それで横須賀市は第2の終活支援事業を開始したんです。市役所に緊急連絡先とか、身元保証事業者とか、お医者さんとか、アレルギーとか、エンディングノートを書いたらちゃんと登録してくださいよ。市役所ではばらさないから。それから、葬儀のお骨はどこで頼んでのとか、お墓はどこにあるのとか。お墓は日本中の誰が来てても教えていいですよという方は登録いただけます。つまり、墓参りにも利用していただけますし、納骨のためにも利用していただけるということです。

登録者は60代～80代がメインです。葬儀屋さんたちは、横須賀はこういうことをやってくれてるから、ぜひ登録しろということを引き合いにして、生前契約に持ち込むんですよ。商機がここにあるわけですよ。さらに最近では、親族の電話番号わからなくて大きい葬儀ができなくなっちゃってるから、葬儀の時に呼んで欲しい友達の一覧を預かるっていうサービスを加えているところが出ています。これも商機なんですよ。

### 感謝状をいただきました

「終活登録で、命拾いました」という方からお礼状が来たというところで、お話しを終わりたいと思います。役所はですね、手紙が来ます。ほぼ100%苦情です。感謝状が来る事業って僕が初めてやりました。だから僕、これを役所の仕事としてやってよかったなと思っております。

この事業について、昨年、自民党の国会議員勉強会に招いていただいて、厚生労働省のモデル事業になったんですよ。今年から各地で始まりまして、来年1月にはお隣の横浜市が1億6000万円の予算をかけて始めることになったそうです。

亡くなった方々の遺骨が僕らに教えてくれた、浦賀の無縁納骨堂の話がここまで展開できたんだと、私は大変嬉しく思っています。

### ニコニコレポート 土田高記 副会場監督

#### 波木井輝昭 会長、米山元章 副会長、石坂想 幹事

4月8日に川崎中央RCの周年式典に、大塚ガバナーエレクト、波木井会長、石坂幹事、そして川野パストガバナーで参加いたしました。道中、いろいろありましたが、周年式典自体はすばらしいものでした。

本日は横須賀市の北見様に「終活」について卓話をちょうだいします。北見様、よろしく願いいたします。

#### インターアクト委員会：半澤剛 君

北見様、卓話楽しみにしています。

#### 吉田宏宏 君、武田信平 君

先週2日、フロンターレは湘南ベルマーレと等々力で戦いました。前半は0対0で折り返したが、後半強度を増し5分に脇坂が先制、終了間際には宮城がPKを獲得、自ら決めて2対0で勝利しました。中3日の6日には2位の町田ゼルビアと対戦、橘田とジェジエウが早々に怪我で退場、苦しい展開になるが、16分にエリソンが先制、しかし34分に同点とされ、53分には逆転されてしまう。70分に山田、伊藤、宮城の攻撃陣を投入、活性化を図ると73分に川原が同点弾を撃ち込み試合終了。中2日の今夜、横浜Fマリノスと等々力です。応援を宜しくお願いいたします。

#### 親睦委員会：菅沼舜 君、松波登 君、クルーズ由美子 君、

#### 原浩子 君、齊木貴 君、松山直樹 君

横須賀市民生局福祉子ども部地域福祉課 終活支援センター 特別福祉専門官 北見万幸様、ようこそお越しくださいました。卓話、楽しみにしております。

### 今後の予定

4月23日	卓話：ラリー・コドライバー 草加浩平様
4月30日	休会